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La preparación y puesta a punto del campo durante 
los meses de verano fue satisfactoria de cara al primer en-
cuentro de la presente temporada frente al F.C. Barcelo-
na. El intensivo trabajo realizado durante el verano, una 
vez terminada la temporada, se centró en descompactar 
y airear el terreno, creando canales de infiltración en su-
perficie y favoreciendo el drenaje del agua en el perfil del 
suelo; la incorporación de arena nueva de sílice y la apli-
cación de productos para fortalecer el crecimiento radical 
de cara al inicio de la nueva temporada y fortalecer así el 
asentamiento del tepe. Las labores culturales realizadas 
fueron desde escarificados, verticados, labores de aireación 
en hueco y macizo para gestionar el thatch producido por 
la acumulación de partidos, abonados y aplicaciones de 
tratamientos preventivos contra posibles enfermedades 
potenciales en ambos estadios.

pArqUE dE mAqUINArIA
El parque de maquinaria no es muy numeroso pero pre-
senta un equipo de máquinas de siega propias en cada 
estadio y un equipo de máquinas de mantenimiento que 
rotan y van desplazándose de un campo a otro según el 
planning semanal establecido. Así, la Rosaleda cuenta 
con una máquina de siega rotativa que se utiliza para las 
labores de limpieza de restos de materia vegetal tras los 
encuentros disputados; una tripleta para la siega diaria 
del campo que alterna un sentido de corte cada día y una 
Ramsomes para la siega previa al partido ya que define 
mejor el patrón de corte del campo y compacta el terre-
no de cara a la celebración del partido. La altura de corte 
para los partidos se suele fijar entre 20 y 22 mm. El estadio 
Ciudad de Malaga presenta una tripleta y otra Ramsomes. 
El grupo de máquinas que se desplazan según necesidad y 

de ambas instalaciones y coordina con el club y su encar-
gado Francisco Corrales todas las labores culturales y tra-
tamientos necesarios de acuerdo a la planificación de la 
temporada de fútbol y a la climatología registrada en cada 
épica del año. Además de Francisco, el equipo de manteni-
miento cuenta con 4 operarios más que se organizan para 
desplazarse y llevar a cabo en cada momento las labores 
necesarias en ambos estadios.

Para la visita a las instalaciones fuimos antecedidos 
por Francisco Rubia, Director de Infraestructuras y Fran-
cisco Ceballos, miembro de Departamento de Comunica-
ción del Club que nos atendieron con gran amabilidad y 
nos explicaron todos los detalles de ambas instalaciones. 
Ambos departamentos coordinan junto con el equipo de 
mantenimiento todas las acciones que se llevan a cabo en 
ambos terrenos de juego.

ComUNICACIóN INTErNA
La comunicación con el primer equipo es fluida y conti-
nua de cara a una planificación adecuada para la puesta a 
punto del terreno de juego. Normalmente la vía de comu-
nicación más utilizada es a través del encargado Francisco 
Corrales, el cual suele estar en contacto permanente con 
Abelardo para organizar las tareas e informarle de las po-
sibles incidencias. Francisco se organiza diariamente para 
trabajar en ambos estadios y se comunica con el  delega-
do del primer equipo para planificar el trabajo en función 
del planning de entrenamientos organizados. De manera 
oficial, a través de Francisco Rubia, se establecen planning 
semanales entre los tres departamentos para de esta ma-
nera  estar en conocimiento de cada una de las decisiones 
técnicas que se decidan, tanto a nivel de entrenamientos 
como a nivel de mantenimiento. Esta comunicación cons-
tante permite estar al corriente de cualquier notificación o 
cambio surgido y pone de manifiesto un respeto y conoci-
miento mutuo, así como una aceptación de las decisiones 
técnicas que se producen desde ambos lados tanto por el 
bien del equipo como por el del terreno de juego.
El equipo únicamente se ejercita en el estadio de la Ro-
saleda el día previo al partido, bien sea en casa o fuera an-
tes de desplazarse e incluso en ocasiones la mañana del 
partido si éste se juega en horario nocturno. 

La comunicación con el primer equipo es fluida 
y continua de cara a una planificación adecuada 
para la puesta a punto del terreno de juego
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se utilizan para la planificación de las la-
bores de mantenimiento, ademas de la sie-
ga, está compuesto por una escarificadora, 
una pinchadora, recebadora, sembradora, 
barredora, equipo pulverizador de 400 li-
tros y un tractor. 

UN oToño 2013 
ComplICAdo
Sin embrago, desde finales del mes de 
agosto hasta principios de noviembre no 
se recordaba una estación de Otoño tan 
seca como la acontecida este pasado 2013. 
Las altas temperaturas, unidas a la falta 
de precipitaciones, la humedad relativa 
provocada por la cercanía al mar y el ascenso de las sa-
les por capilaridad ante la falta de precipitaciones y riegos 
de lavado provocaron grandes dificultades para sacar ade-
lante un terreno de juego de Lolium perenne, cuyas ca-
racterísticas de crecimiento y desarrollo no se identifican 
con ninguna de las situaciones anteriormente expuestas. 
La carga de partidos unidos a las altas temperaturas diur-
nas y las noches frescas y húmedas han sido el caldo de 
cultivo ideal para la aparición de enfermedades fúngicas 
como phythium, rhizoctonia, pyricularia, fusarium y pla-
gas de insectos como la rosquilla que han provocado serios 
problemas en ambos terrenos de juego, sobre todo en la 
Rosaleda.

Esta ausencia de precipitaciones también provocó el 
retraso de las resiembras que ante la falta de agua y tem-
peraturas óptimas no garantizaban su eficacia. El campo 
de la Rosaleda se resiembra frecuentemente con Lolium 
perenne y Poa pratensis para garantizar una rápida re-
cuperación de cobertura y homogeneidad del terreno de 
juego tras los partidos. Sin embargo, el estadio Ciudad de 
Málaga presenta una superficie de juego de Bermuda que 

se recupera de las huellas mas rápidamente y requiere un 
menor nivel de mantenimiento en esta zona de clima tro-
pical. Esta opción se está contemplando para La Rosaleda 
igualmente y Abelardo ha presentado a la Dirección del 
Club una propuesta de renovación del terreno de juego a 
bermuda de cara a la próxima temporada. 

mANTENImIENTo dIArIo
Las labores más intensivas de mantenimiento se planifi-
can normalmente después de los partidos que el Málaga 
C.F juega en casa, teniendo así 15 días hábiles, si no hay 
partidos de Liga o Copa durante dicho periodo para poder 
realizarlas con mayor tiempo de recuperación y presenta-
ción del campo. Se realizan labores de verticut, pinchados 
macizos, recebados, abonados y tratamientos fitosanitarios 
preventivos para proteger las salud de la planta y prevenir 
la aparición de enfermedades y plagas de insectos. Según 
nos comentaba Abelardo, “La mayoría de los tratamientos 
que realizamos están más enfocados a la corrección del 
suelo más que a incidir sobre la planta, sobre todo en pri-
mavera y verano, donde los problemas de manejo del sue-
lo junto con la climatología extrema pueden incidir en la 
aparición de enfermedades ya que la calidad del perfil de 
suelo por debajo de la capa de arena requiere de correcto-
res para facilitar un crecimiento adecuado del césped”.

El fortalecimiento radicular ha sido uno de los objeti-
vos más prioritarios llevados a cabo durante estos últimos 
meses. El gran estrés sufrido por a planta durante los meses 
otoñales impidió un correcto establecimiento del tepe co-
locado a principios de año. La falta de precipitaciones pro-

La mayoría de los tratamientos que realizamos 
están más enfocados a la corrección 
del suelo que a incidir sobre la planta
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vocó el ascenso de las sales a horizontes superficiales que 
impidieron el crecimiento en profundidad de la planta, lo 
que desembocó en el levantamiento del césped de manera 
repetida. Una de las decisiones tomadas al respecto ha sido 
disminuir la frecuencia de corte, sobre todo durante los días 
de descanso hasta el siguiente partido en casa del primer 
equipo para favorecer el crecimiento radicular en detri-
mento del crecimiento en hoja y así anclar y fijar la planta 
al suelo lo más profunda posible y evitar su levantamiento.

El nuevo diseño de los graderíos permite la entrada de 
luz a prácticamente todo el campo, por lo que los proble-
mas de sombría no son habituales en el mismo. La única 
zona que requiere la utilización de mantas térmicas para 
favorecer la recuperación de las zonas afectadas por el 
juego y la germinación de la resiembra se encuentra en la 
zona de la portería del fondo sur. El marcador electróni-
co colocado en dicho fondo actúa como pantalla durante 
ciertas horas del día que impide la incidencia de la luz so-
lar sobre dicha zona de la portería.

La gestión de la calidad del agua y el perfil de suelo se 
controla mediante análisis trimestrales, cuyos resultados y 
evolución de los parámetros principales como el pH, con-
ductividad hidráulica, salinidad, etc., determinan las labores 
a realizar y los productos a aplicar.  Abelardo complemen-
ta con mediciones de campo los parámetros anteriormente 
nombrados para tener controlado la evolución del campo y 
evitar así desequilibrios no deseados planteando a primeros 
de año un planning anual de labores y tratamientos cultura-
les que se actualizan y adaptan mensual y semanalmente de 
acuerdo a la meteorología y a las incidencias tanto deporti-
vas como agronómicas que surgen a lo largo del año.

Para controlar la contaminación de Poa annua se rea-
lizan tratamientos herbicidas localizados cada dos sema-
nas, lo que ayuda a mantener el campo lo más limpio posi-

ble de esta variedad indeseada cuyo moteado color verde 
claro resalta frente al verde oscuro del Lolium perenne y 
afecta a la estetica del terreno de juego.

Los recebos se realizan con arena de sílice para favorecer 
la percolación del agua  y así mejorar su porosidad,  debido 
a que el suelo original  presenta un gran porcentaje de finos 
lo que provoca más rapidez de compactación del mismo. Al 
tener un perfil arenoso prácticamente inerte, Abelardo lleva 
planificando desde su llegada aplicaciones de poblaciones 
microbiológicas como las tricodermas para incrementar 
el volumen de dicha poblaciones que ayudan a degradar 
la capa de materia orgánica para reducir la formación de 
thatch en superficie y la posible aparición de enfermedades. 

lAborEs posTpArTIdo
El trabajo postpartido se centra en el arreglo de las hue-
llas y el paso de la segadora rotativa para limpiar los restos 
ocasionados del partido celebrado. Normalmente se reali-
za justo después de acabar el encuentro sobre todo en los 
meses estivales donde las altas temperaturas requieren di-
cho arreglo inmediato. Por el contrario, durante los meses 
otoñales e invernales, si los partidos terminan de madru-
gada, las temperaturas frescas permiten realizar el trabajo 
de limpieza de huellas a la mañana siguiente. Las chuletas 
más grandes se renuevan con la colocación de tepe nuevo.

Para finalizar, Abelardo quiso destacar el gran traba-
jo de todos los miembros del equipo de mantenimiento, 
dirigido por Francisco Corrales y el compromiso incondi-
cional de todos, sin los cuales hubiese sido imposible sacar 
adelante el duro trabajo de mantenimiento llevado a cabo 
sobre todo durante estos últimos meses donde las condi-
ciones han dificultado el día a día para sacar el campo ade-
lante y presentarlo en las mejores condiciones posibles, 
llegando al nivel que actualmente presenta la Rosaleda. 

ESTADIO DE LALA ROSALEDA

Equípate con la AEdG

Polo para hombre 
Calidad: pique 100% 

algodón de 220 grs.
Tallas: XS, S, M, 
L, XL, XXL

Color: Rojo
Precio: 20,00 € 
(IVA INCLUIDO)

Chaqueta acolchada para 
hombre con capucha extraíble, 

bolsillos frontales y en 
mangas. Cordón elástico en 
capucha y cintura. Manga 
ajustable con velcro.
Calidad: Shell 100% Nylon, 
Forro 100% Nylon, Relleno 
100% poliéster.
Tallas: XS, S, M, L, XL, XXL
Color: Rojo
Precio: 60,00 € 

 (IVA INCLUIDO)

Más información en 
info@aegreenkeepers.com

Tlf: 902 109 394
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l PASADo 21 DE ENERo lA AEDG SE DESPlAzó HASTA El 
SuR DE lA PRoVINCIA DE CáDIz  PARA VISITAR 
y CoNoCER DE PRImERA mANo lAS REFoRmAS 
y CAmBIoS quE SE HAN PRoDuCIDo DuRANTE 
loS úlTImoS AñoS EN El CluB DE GolF VAl-
DERRAmA y quE lo mANTIENEN Como REFE-
RENTE  INTERNACIoNAl DE PRESTIGIo y  VA-
loRACIóN PoR PARTE DE loS juGADoRES quE 
lo VISITAN. Recientemente, la revista “Golf Digest” ha 
incluido a Valderrama en el puesto 49 del Top 100 mun-
dial de mejores campos de golf, siendo el único campo 
español que aparece en dicha lista. 

rENoVACIóN CoNsTANTE 
Desde sus orígenes, el Club de Golf Valderrama, ori-
ginariamente conocido como “Las Aves”, ha estado 
inmerso en constantes cambios y renovaciones para 
adaptarse a los nuevos retos del golf y a las exigen-
cias para la preparación y celebración de torneos de 

gran nivel mundial como los numerosos Volvo Mas-
ters, American Express o su prestigiosa Ryder Cup 
de 1997. Estos eventos han provocado una constante 
evolución del campo sin desviarse de su diseño origi-
nal realizado por el arquitecto norteamericano Ro-
bert Trent Jones en 1974.

Desde la última visita realizada por la AEdG en 
octubre de 2010 para presenciar in-situ la prepara-
ción del campo para la celebración del Valderrama 
Masters, se han producido diferentes hechos y refor-
mas. Tristemente, uno de ellos sobrevino el año pasa-
do con la pérdida de uno de los grandes embajadores 
del golf español a nivel nacional e internacional, D. 
Jaime Ortiz Patiño, mentor e impulsor de Valderra-
ma que dio su vida por la promoción y el desarrollo 
de este deporte en España.

Pero si por algo destaca este Club es por sobrepo-
nerse y afrontar grandes retos continuamente para 
mantenerse en la élite del golf. Para ello se han aco-

Club de Golf Valderrama, 
un referente en renovación

FERNANDO ExPóSITO MUñOz
ingeniero agrónomo. técnico colaborador de la aedG

CLUB DE GOLF VALDERRAMA
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metido diferentes proyectos y se han propuesto otros 
que van a desarrollarse durante el presente y próxi-
mo año. A continuación se exponen alguno de ellos: 

NUEVA dIrECCIóN TéCNICA
Durante estos últimos años, los movimientos no sólo se 
han producido a nivel de campo, sino que se han mate-
rializado cambios tanto en la Dirección General, con la 
llegada de Javier Reviriego en 2011, recientemente nom-
brado gerente del año, así como en la Dirección de Man-
tenimiento del campo de golf con la sucesión en el cargo 
de Juan Zumaquero cediendo el testigo al hasta ese día 
compañero de trabajo durante años Adolfo Ramos. 

Actualmente el Head Greenkeeper Adolfo, Inge-
niero Agrónomo de profesión y licenciado en Golf 
Turfgrass Management por la Universidad de Michi-
gan, cuenta con la ayuda de su greenkeeper Juan An-
tonio Guerrero, el cual colabora en la gestión y coordi-
nación del exigente trabajo de mantenimiento diario.

La inestabilidad económica que ha afectado al 
país durante estos últimos años no ha sido menos be-
névola con el mundo del golf y ha propiciado gran-
des recortes, siendo una de las partidas más afectadas 
por esta situación la dirigida al mantenimiento de los 
campos de golf. En el caso de Valderrama, esta situa-
ción desembocó en una serie de recortes y cambios. 

Sin embargo, la nueva política de gestión del Club, 
unido al trabajo de mantenimiento y a la calidad de las 
instalaciones, ha propiciado la llegada de nuevos socios 
a este selecto y exclusivo Club junto con un incremen-
to en la venta de green-fees e invitados de socios. Los  
buenos resultados económicos se han visto reflejados 
en la calidad del campo ya que se han acometido im-
portantes inversiones. Los socios de Valderrama están 
muy contentos con las reformas y con la línea de mejo-
ra constante que ha marcado la dirección. 

bUNkErs
Los bunkers han sido uno de los grandes proyectos 
desarrollados durante la primavera-verano del pasa-
do año 2013. A día de hoy se han renovado todos los 
bunkers del campo, 94 en total, incluidos los del reco-
rrido de nueve hoyos pares tres. Para la reforma se ha 
respetado el diseño original de los mismos, actuando 

sobre el cajeado, instalando un nuevo sistema de dre-
naje y rellenándolos con arena nueva. Para ello, se va-
ciaron completamente, se realizó una zanja interior 
alrededor del perímetro del bunker y se colocó una 
tela negra impermeable de polietileno sobre toda la 
caja, incluidas las zanjas de drenaje, para aislar el re-
lleno del bunker respecto al terreno original. Poste-
riormente, se colocó la arqueta de drenaje en el punto 
más bajo y se instalaron los tubos de drenaje, creando 
un perfil grava-tubo-grava. Sobre el perfil superior de 
grava se colocó una “malla - rejilla”, cuya función es 
evitar la contaminación de la capa de arena superior 
del bunker. Todo el conjunto se selló sobre la zanja 
perimetral y a continuación se vertió la nueva arena 
en la base del bunker. Finalmente, se limpió la salida 

Valderrama ha renovado los 94 bunkers 
que presenta el recorrido respetando 
el diseño original del campo

  Adolfo Ramos y Juan Antonio Guerrero.  

Aspecto general que 
presentan los bunkers 

una vez renovados
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del drenaje o se instaló una nueva hasta la acometida 
existente según fuese conveniente.

En las paredes o zonas localizadas de los bunkers 
que presentan gran inclinación o una pendiente muy 
marcada (muy común en mucho de los bunkers de 
Valderrama) se les ha colocado Sandtrapper, el cual 
se comporta como una alfombra acolchonada que 
absorbe la humedad en la pared y favorece la reten-
ción de arena en dichos puntos. De esta manera se 
evita el arrastre de arena en los taludes y la forma-
ción de cárcavas. La arena utilizada en los bunkers 
es una arena de cuarzo molido de granulometría fina 
con partículas inferiores a los 2mm de diámetro.

Según nos comentaba Adolfo, “Los bunkers de Val-
derrama son muy peculiares, debido en gran parte a la 
pendiente que presentan. Se suelen rastrillar a mano, 
pero como se han reformado recientemente es necesa-
rio que la arena se asiente, por lo que en ocasiones uti-
lizamos la motobunker además de riego a mano para 
lograr este objetivo”.

ANTEGrEENEs
Actualmente se están reformando los antegreenes y ani-
llos de green de los hoyos 13 y 15. En Valderrama la zona 

de antegreenes comprende desde el anillo de green, in-
cluida la zona de alrededor de los bunkers de green, has-
ta llegar al rough. Esta zona de Ryegrass, proporciona un 
contraste de color y una estética característica al diseño 
de cada hoyo.  Aprovechando la reforma del riego de los 
segundos hoyos se decidió limpiar de toda grama dichos 
antegreenes los cuales durante años simplemente se había 
acometido sobre estos resiembras de semilla nueva .

Según nos comentaba Adolfo, “La idea es, una vez 
acabado el antegreen del hoyo 13, continuar reno-
vando el resto de anillos de riego del green así como 
de los antegreenes del segundo recorrido con el pro-
pósito de ir metiendo todo el sistema de tuberías 
nuevas y dejar las válvulas preparadas para cuando 
se desarrolle el cambio del sistema de riego. Este pro-
yecto se va a llevar a cabo en las cinco semanas que el 

Se están renovando los antegreenes 
del segundo recorrido, incorporando 
al mismo tiempo el nuevo sistema 
de tuberías y válvulas de riego

  Vista general del hoyo 15 tras la reforma del antegreen.

Obras de ampliación de green y 
renovación del antegreen en el hoyo 13
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ción del perfil superficial de 
arena, definición de una an-
chura de corte de 61 cm, co-
locación de barrera aislante, 
recebado con arena nueva y 
tepeado con Agrostis stoloni-
fera var. T1. 

Por otro lado, el green del 
hoyo 15, al tratarse de un par 
3, no presenta zona de entra-
da a green, por lo que sólo se 
ha reformado el anillo y la 
zona de antegreen. Sin em-
bargo, en el caso del hoyo 13, 
a día de hoy en proceso de 
renovación, se ha aprovecha-
do la reforma del antegreen 
para ampliar la superficie de 
green, con la idea de aumen-
tar su superficie para volver 
al diseño original del mismo. 

Para ello, se ha establecido un perfil de suelo similar 
al resto del green empleando la misma arena origi-
naria que se utilizó para la construcción del campo. 
Esta arena, procedente de la propia zona y conocida 
comúnmente como arena del rio Guadalquitón, toda-
vía se sigue usando para la aplicación de recebos en 
diferentes zonas del campo, si bien se está empezan-
do a utilizar arena de sílice para favorecer el drenaje. 

Según comentaba Adolfo: “El cambio del perfil 
del suelo o zona radicular de los greenes a arena si-
lícea USGA será uno de los nuevos retos a afrontar 
en un futuro esperemos no muy lejano. La arena del 
“guadalquiton” aún no siendo mala retiene mucha 
humedad perdiendo en ocasiones la sensación de 
green duro que no la de green rápido e uniforme”.  

En lo que respecta a la planta, la variedad de 
Agrostis que presentan los greenes y con la que se va 
a tepear la ampliación del green del hoyo 13 es Agros-
tis stolonifera var. G2. El tepe se va sacar, bien de los 
greenes del campo corto o del vivero existente en el 
propio campo. El problema que presenta la variedad 
G2 es que con el paso de los años su disponibilidad en 
el mercado ha ido disminuyendo, por lo que se ha ido 
recurriendo, cuando ha sido necesario, a los mencio-
nados pares tres para la obtención de tepe y éstos se 
han ido reponiendo con Agrostis stolonifera var. A4.

EsTACIóN dE bombEo
La nueva estación de bombeo, instalada a finales de 
2012, está compuesta de  cuatro bombas principales 
de 50CV con variadores instalados en secuencia, una 
jockey de 25 CV con su propio variador y una bomba 
auxiliar de 30 CV también con variador. Además tam-
bién dispone de una bomba de 60 CV para el funcio-
namiento de las fuentes y la recirculación entre los 

campo va a estar cerrado durante el mes de Junio de 
este año, en las que se va a proceder a instalar el resto 
de tuberías secundarias y ramales de riego en tees, 
calles y rough del segundo recorrido”.

En ambos antegreenes de los hoyos 13 y 15, se ha 
retirado la capa superficial de entre 30-40cm de espe-
sor para limpiar la acumulación de materia vegetal, 
se ha vertido una capa de arena nueva y se han te-
peado con mezcla de Ryegrass y Poa pratensis en su 
menor medida. Al mismo tiempo, se han incorporan-
do las nuevas tuberías de riego con sus llaves y válvu-
las correspondientes con el objetivo de ir preparando 
cada hoyo del segundo recorrido para cuando se de-
sarrolle el cambio del sistema de riego.

Por un lado, la reforma de los anillos consiste en 
la retirada de la cubierta vegetal, limpieza y renova-

CLUB DE GOLF VALDERRAMA

  Nuevo camino de buggies que conduce al green del hoyo 2.

  Panorámica que presenta el green del hoyo 1.
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satisfacer los caudales actuales re-
queridos. Para ello, se ha instalado 
una nueva tubería auxiliar de 200 
mm junto a una tubería general de 
400 mm (a su vez nueva) a la sali-
da del bombeo, que conecta con 
el hoyo nueve para mandar agua 
a aquellas zonas más desfavoreci-
das del campo que por cuestiones 
de longitud, altura, aumento del 
caudal necesario sufrían de mayor 
pérdida de carga.

En lo referente a la calidad del 
agua, Valderrama utiliza un agua 
de riego con un pH elevado, lo que 
conlleva a una alta concentración 
de bicarbonatos que ocasionan 
grandes problemas de bloqueo del 
suelo, falta de drenaje, así como 
obstrucción de aspersores por pre-
cipitación del carbonato cálcico.  
Para neutralizar, en la medida de 
lo posible, esta elevada concentra-
ción se evaluaron diferentes alter-
nativas. Habitualmente, el agua 
se bombeaba desde los diferentes 
puntos de extracción al lago del 
hoyo 17, desde donde circula por 
el arroyo existente hasta el lago 
del hoyo 10 pequeño pasando al 
lago “grande”, llegando hasta la 
fosa de aspiración junto a la esta-
ción de bombeo. Tras varios estu-
dios realizados, Adolfo señalaba: 
“Al comprobar que las tuberías 
de extracción de agua de los po-

zos estaban limpias de cal, decidimos como solu-
ción unirlas en un punto y llevar dicha conducción 
directamente hasta la fosa de aspiración para evitar 
el almacenamiento del agua en los lagos hasta su 
uso, una estancia que puede ocasionar su aumento 
de temperatura y la consiguiente mezcla con lodos y 
algas, formación de precipitados, etc, que afecta a la 
calidad final del agua. Este proceso nos ha beneficia-
do mucho sobre todo durante la época de riego, en 
la que la programación de los mismos se ha adapta-
do a las necesidades hídricas reales y a la capacidad 
del sistema de bombeo, obteniendo mejores resulta-
dos en cuanto a la menor cuantía, aunque existente 
precipitación de cal”.

sIsTEmA dE rIEGo
Sin duda, se trata del proyecto de mayor relevancia, 
junto con la reforma del bombeo ya realizada, lle-
vado a cabo en los últimos diez años en Valderrama. 
Ésta se va desarrollar durante el próximo mes de Ju-

lagos. Durante la realización de este proyecto, tam-
bién se instaló en la zona anexa al bombeo un centro 
de alta con  su correspondiente batería de conden-
sadores. En los próximos meses, el bombeo quedará 
en comunicación con el nuevo software de riego, una 
vez se lleve a cabo la instalación del mismo.

Las diferentes reformas de riego acontecidas en 
Valderrama desde sus inicios, como la ampliación de 
zonas de riego, colocación de nuevos aspersores, dise-
ño de riego “de pared a pared” , etc., han supuesto un 
aumento continuado del caudal requerido respecto al 
inicial estimado, con lo que la tubería principal se ha 
visto necesitada de un aporte complementario para 

El proyecto de mayor relevancia es el cambio 
del sistema de riego hidráulico a eléctrico
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Aspecto general que presentan las 
nuevas plataformas de Agrostis 

stolonifera var. T1 en el hoyo 5. 
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nio (los días 26 de Mayo al 30 de 
Junio), coincidiendo con el mes 
dedicado a las operaciones de man-
tenimiento más importantes y que 
afectan a la totalidad de la superfi-
cie de juego: labores de aireación, 
resembrado, recebo, verticados, 
abonados, etc., y demás operacio-
nes de mantenimiento que resul-
tan complicadas cuando el campo 
se encuentra abierto al juego. La 
reforma consiste en el cambio del 
sistema hidráulico que actualmen-
te presenta el campo a sistema 
eléctrico, y la sustitución de todas 
las tuberías secundarias, ramales 
de riego, válvulas y aspersores del 
campo. En primer lugar, se va a 
instalar el sistema de riego en los 
segundos nueve hoyos del recorri-
do y el próximo año 2015 se llevará 
a cabo la reforma de los nueve pri-
meros hoyos.

Como punto de partida, Adolfo 
nos explicaba que, “Se está proce-
diendo a levantar topográficamen-
te el nuevo sistema de riego del 
campo. Partiendo de green y a una 
separación como norma general 
de 19 metros, se están triangula-
rizando todos los aspersores para 
definir la nueva posición que van a 
ocupar en el campo”. Para el diseño 
de los ramales de tuberías de riego 
en calles y rough se van a diseñar, 
en función de la superficie de cada 
una de las zonas, anillos de riego distribuidos trans-
versalmente respecto a la dirección de la calle para 
minimizar los trabajos de excavación y la superficie 
afectada.  “La apertura de zanjas y reconstrucción de 
las mismas han de hacerse con la mayor delicadeza”.

ArrEGlo dE CAmINos y 
AsFAlTAdo
El camino de servicio entre los hoyos 1 y 2 se ha ca-
jeado y asfaltado, mientras que la zona de mante-
nimiento se ha asfaltado completamente. De igual 
modo, en el camino de buggies del hoyo 13 se ha re-
novado el cajeado, se ha aplicado una capa de cemen-
to proyectado y se ha finalizado la superficie con una 
capa asfáltica color verde denominada “slurry”. La 
principal novedad ha sido la colocación de bordillos 
en los márgenes de todos los caminos para controlar 
el tráfico y evitar el desgaste de las zonas cercanas al 
camino donde los buggies suelen aparcarse durante 
el juego. “Estos bordillos, aparte de ser muy útiles en 

cuanto a la mejora del tráfico en el césped, embelle-
cen aun más cualquier camino “, comentaba Adolfo.

oTros TrAbAJos y 
próxImAs rEFormAs

 Actualmente se están llevando a cabo trabajos de 
poda y aclareo de árboles, sobre todo de alcornoques, 
variedad principal y autóctona del campo. Los fuer-
tes vientos que azotan esta zona de Andalucía, unido 
a la edad centenaria en muchos casos de los arboles 
presentes, producen numerosas caídas de ramas, ho-

En junio de 2014 se va a cambiar el 
riego del segundo recorrido y en 2015 
se cambiará en los primeros nueve hoyos

Detalle del perfilado y colocación de las marcas de 
distancia en los nuevos tees de Agrostis en el hoyo 12



30 /  ENE 2014

jas y restos vegetales que desmejoran la estética del 
campo, a la vez que producen problemas agronómi-
cos por la falta de luz y ventilación. 

 Renovación de los tees, sobre todo las plataformas lo-
calizadas en zonas de sombra, hasta ahora de Bermuda 
419. Esta variedad, como bien es sabido, sufre bastan-
te en zonas con falta de luz, a lo que se suma la carga 
de juego y el desgaste continuo por el pisoteo de los 
jugadores. A pesar de resembrarse cada año de Rye-

grass, sólo exclusivamente las mesas 
más sombrías, la idea del cambio 
de variedad en los tees, (Bermuda-
Ryegrass-Agrostis) surgió para dar 
un salto de calidad y cambiarlas a 
Agrostis stolonifera var. T1. Se ha 
comenzado por las plataformas de 
tees del hoyo 5 y la aceptación por 
parte de los socios ha sido excelente, 
lo que está propiciando la reforma 
del resto de las plataformas de ma-
nera escalonada. 

 Un proyecto de futuro que se está 
estudiando actualmente es la reno-
vación de la zona del helipuerto del 
Club, el cual se desea convertir en 
un nuevo chipping green con su co-
rrespondiente moldeo. El proyecto 
contemplaría también la reforma del 

driving range para mejorar, entre otros factores, la visibi-
lidad de los bunkers existentes. El driving range tiene 275 
metros de longitud y, aunque está establecido con Ber-
muda 419, presenta tres target greens de Ryegrass. Para 
ello, ya se han producido contactos con Kyle Phillips, di-
señador de golf que ha participado en anteriores proyec-
tos y renovaciones de Valderrama y se han programado 
reuniones durante la presente edición del Golf Industry 
Show en Orlando a principios del mes de Febrero. 

 El programa anual de aplicación de productos fito-
sanitarios es un tema de actualidad que también se 
quiso abordar durante el reportaje. Desde Valderra-
ma, nos transmitieron su preocupación por la nueva 
situación que se presenta con la entrada en vigor de la 
normativa aplicable según el Real Decreto 1311/2012 
acerca del uso sostenible de los productos fitosanita-

Un proyecto de futuro es la construcción de 
un nuevo chipping green, que 
estaría diseñado por Kyle Phillips

Paisaje natural que rodea el green del hoyo 10 con el lago al fondo.

Trabajos de poda y aclareo.




